

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

Suscripción, trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.—Venta: Paquete de 30 números, 1 peseta.

Redacción y Administración: Espíritu Santo, 18, segundo Izquierda.

La correspondencia de Redacción dirijase á PABLO IGLESIAS, la de Administración, á FELIPE PEÑA CRUZ.

21 DE MAYO DE 1871

Esta fecha será por siempre memorable en los fastos de la clase trabajadora, porque le recordará uno de los más sangrientos episodios de su lucha por la emancipación.

Al caer vencida la *Commune* por las tropas versallesas, no contento el sanguinario Thiers con este triunfo, quiso matar para siempre el ideal revolucionario del pueblo parisiense, y al efecto ordenó á sus sicarios, bajo el mando del feroz Galliffet, comenzasen la bárbara matanza que durante ocho días ensangrentó las calles de la capital, y que ha pasado á la historia con el nombre de «la semana sangrienta».

Durante tan breve espacio de tiempo fueron fusilados, mejor dicho, asesinados, 30.000 parisenses, sin distinción de edad ni de sexo. Tan horrible orgía de sangre no cesó hasta que no creyeron los infames asesinos haber aplastado definitivamente todo anhelo reivindicador en el pueblo oprimido.

Pero como esta pretensión era absurda, porque las ideas, y más cuando son justas, no pueden ser ahogadas por la violencia, el designio de aquella cobarde burguesía, que no supo hacer frente á los soldados prusianos, y sólo tuvo arrestos para ensañarse con sus compatriotas vencidos, no se realizó, y hoy ofrece el mundo civilizado el magnífico espectáculo de legiones de hombres que comulgan en los mismos ideales que los vencidos de 1871 y que están dispuestos á instaurar, en cuanto las circunstancias lo consientan, una nueva *Commune* tan amplia que se extenderá por toda la haz de la Tierra.

Seguramente no pudieron imaginar los comunales tan vigoroso resurgir de los ideales que ellos sólo alcanzaron á vislumbrar; y el mejor homenaje que los socialistas pueden ofrecer á la memoria de aquellos valientes es trabajar sin tregua por el advenimiento de la *Commune* universal.

Será el más soberbio desquite que haya presenciado el mundo.

DESPUÉS DEL TRIUNFO

Es indudable que el ruidoso triunfo obtenido en la jornada del día 8 por la Conjuración republicano-socialista habrá de ejercer gran influencia en la marcha de la política en un porvenir cercano.

Por lo pronto, ha producido el pánico en las esferas gubernamentales hasta un grado inconcebible. Prueba de ello son las precauciones adoptadas en Madrid el domingo último á causa de la celebración del mitin de la Alianza y los sucesos de Valencia, motivados por las provocaciones de la autoridad, que en cuanto ve á unos cuantos ciudadanos manifestándose públicamente cree que va á sobrevenir la temida revolución.

Unase á esto el disgusto existente entre los elementos dinásticos por el fracaso que han experimentado en las elecciones, traducido en una serie de recriminaciones mutuas, y se comprenderá la enorme trascendencia de la victoria obtenida.

Porque no vale que la Prensa asalariada, haciendo de tripas corazón, acuda al socorrido expediente de barajar cifras para atenuar el desastroso efecto de la derrota, y presente frente á los cuarenta diputados republicanos los centenares de representantes que al Parlamento irán con carácter monárquico. No es un secreto que la inmensa mayoría de estos últimos deben sus actas al amaño, al soborno, á los manejos caciquiles, no á la voluntad libérrima del pueblo. Si alguien representará ésta en las Cortes, serán los elegidos de la Conjuración republicano-socialista, que deben sus actas al espontáneo impulso de los ciudadanos y no á la interesada coacción ejercida sobre ellos.

A valoran más la brillante victoria obtenida por los elementos avanzados, las mismas derrotas infligidas á algunos de sus candidatos, para vencer á los cuales no se ha perdonado medio alguno, como es público y notorio. Ahí está el caso típico de Leonardo Ortega para atestiguarlo.

Para los partidarios del régimen vigente, las pasadas elecciones han sido una revelación; ellas les han demostrado, de manera harto elocuente, que la opinión sana é independiente del país es adversa á las instituciones establecidas y que no están éstas tan arraigadas como creían, pudiendo venirse al suelo al primer empuje violento. Mas para el pueblo republicano han debido ser también otra revelación: la de su propia fuerza, hasta ahora perdida por la disgregación casi atomística en que vivían sus componentes.

¿A qué ha sido debida esta resurrección, que de tal podemos calificarla, de los elementos avanzados? Sencillamente á la obra realizada por la Conjuración republicano-socialista, al unir en un solo cuerpo los distintos grupos en que se dividía el republicanismo.

Ahora bien, una vez llevada á cabo la primera parte de la obra común á republicanos y socialistas, deber nuestro es perseverar en la unión hasta dar cima á la empresa; es decir, hasta conseguir la instauración de la República. Para ello precisa desplegar mucha constancia y mucha energía.

Que somos los más, ya lo hemos demostrado; vayamos á demostrar ahora que somos los más fuertes.

Las circunstancias son propicias para ello; aprovechémoslas, que ciertas ocasiones no suelen presentarse con tanta oportunidad.

La semana burguesa.

Veinticinco líneas, ni una menos, dedica la vetusta *Epoca* al mitin del Frontón Central.

No ha dicho que fué un fracaso el acto por pura compasión.

Se contenta con exponer que hubo bastante concurrencia, aunque no tanta como esperaban los organizadores.

Con decir que jamás, así como suena, hubo una entrada tan enorme en el inmenso local, queda probada la exactitud del aserto de *La Epoca*.

¿Qué quedría el órgano conservador? Por lo visto, la consigna para los periódicos de orden era la de quitar hierro, para no alarmar á los señores.

Es un buen procedimiento para alejar los peligros, el disfrazar la verdad. Aunque luego tiene el inconveniente de presentar sorpresas dolorosas.

Todavía siguen llegando al Ministerio de la Guerra propuestas de recompensas por la campaña de Melilla.

Glosando la conocida frase, puede decirse que cada tirón que da la propuesta lo siente el pueblo en su bolsillo.

¿Pero no hemos quedado en que el pueblo es lo único que aquí tiene fuerza? Pues lluevan cargas sobre él.

A propósito de Melilla.

Según estadísticas que publican algunos periódicos, el número de muertos habidos en la última campaña ha sido de 252 y 1.551 heridos.

Aunque estos datos no son oficiales, puesto que la verdad verdadera en lo que respecta á las bajas habidas en la campaña es posible que no se sepa nunca, dan idea de la catástrofe producida por la desatentada aventura emprendida por el Gobierno conservador.

Pero si la sangre de las víctimas ha servido para asegurar la tranquila explotación de las minas rifeñas, ¿qué mayor satisfacción para una burguesía conocedora de su papel social?

El Universo ha tenido un profundo disgusto con la publicación del artículo sobre Pablo Iglesias que el Sr. Ortega y Gasset ha escrito en *El Imparcial*—y que en otro lugar verá los lectores— y arremete contra ambas personas en uno de sus últimos números.

Porque ¿quién es Iglesias y quién Ortega y Gasset?

Dos indocumentados, á juicio quizá de *El Universo*.

Estos neos son verdaderamente deliciosos.

Metén la pata con una frescura encantadora.

A estas fechas habrá llegado ya á la Argentina la Misión que va á representar en las fiestas del Centenario á la burguesía española á costa del presupuesto.

Durante la travesía, hemos tenido el gusto de tener á diario noticias de la importante salud de los comisionados, gracias á la telegrafía sin hilos establecida en el transatlántico á costa de grandes dispendios.

Y para satisfacción de los que no lo sepan aún, diremos que la transmisión de tan interesantes noticias ha costado al pueblo español unos 700 duros diariamente.

¡No causa alegría el saber que por tan corta cantidad ha podido decirse á diario á la familia que se alegran de verla buena?

¡Poco que se regocijarán también de saberlo los numerosos emigrantes que á la Argentina van empujados por la miseria de que aquí *disfrutaban!*

España Nueva ha tenido el capricho de publicar la lista de los diputados elegidos el día 8 en concepto de monárquicos y que proceden del campo republicano.

Como dicha lista no es larga y proporciona además una buena enseñanza al pueblo, nos vamos á permitir copiarla.

He aquí los nombres: José Canalejas y Méndez, Antonio Maura Muntaner, Juan de la Cierva, Juan Alvarado, Perico Rodríguez de la Borbolla, José Francos Rodríguez, Julio Burrell, Salvador Canals, Luis Morote, José Morote, Antonio Aura Boronat, José García Vasco, Mario Méndez Bejarano, Juan Fernández Latorre y Mariano Baselga.

Es instructiva, ¿verdad? Lo que el pueblo debe hacer ahora es no echar en olvido algunos de esos nombres, por si llega la ocasión de exigir responsabilidades.

Atribúyese al Sr. Canalejas el propósito de aumentar la consignación de la lista civil.

Quizá haya tenido en cuenta que están los tiempos muy malos y que se trata de un padre de familia cargado de hijos.

Y con siete tristes millones de pesetas y el pan que cada chico trae bajo el brazo, apenas se puede vivir.

¿Si se referiría á esto *La Epoca* cuando dijo que el Sr. Canalejas tenía una misión que cumplir en el Poder?

El Municipio de Le Mans ha acordado dar el nombre de Ferrer á una calle de dicha población.

Apuntense ese nuevo triunfo los reaccionarios españoles.

Cada hecho de ésos—y hay bastantes—es un padrón de ignominia para ellos.

Y de rechazo para todo el país, que es lo más sensible.

El respetable público taurófilo se insurreccionó el sábado en la plaza de toros, por un quítame allá ese matador, y no dejó títere con cabeza.

Nos parece muy lógica la conducta del susedicho respetable.

Si sentamos la premisa de que los toros son un espectáculo bárbaro, ¿cómo no admitir que los espectadores cometan barbaridades cuando el caso lo requiera?

Es lo más natural del mundo.

¡HALE!

Así, poco más ó menos, deben ustedes pronunciar el nombre del cometa que estos días nos llenó de sobresalto.

Estas cuartillas, escritas en vísperas del coletazo que aseguran nos dará el Halley, no tendría mucho de particular que no las pudieran leer ustedes por haber pasado á mejor vida después del envenenamiento por el cianuro que el cometa trae en la cola. Hay colas venenosas.

Hasta ahora las colas surtían efectos benéficos: preguntese á los boticarios por los reconstituyentes más eficaces y se verá cómo entre los nombres raros que anuncian figura la cola Astier, la nuez de cola y otras varias preparaciones á base de cola.

¡Cuántas muchachitas de nuestra clase media, pálidas y ojerosas, se salvaron de la muerte por haber tomado buenas dosis de ese elixir de salud!

Solamente la cola del escorpión era la conocida como perjudicial y también la cola que se forma en las expendedorías de cédulas personales, que siempre acaban costándonos dinero.

Decidamente parece que la del cometa no influirá poco ni mucho en nuestra vida como seres vivientes.

En cambio, la cola de las elecciones va á tener consecuencias funestas para los señores del margen.

Hay una gran semejanza entre el cometa y la victoria electoral de la coalición: aquí se llama *Halley* y el triunfo del día 8 dice *¡Hale!* Y ya saben ustedes que semejante exclamación se dirige siempre á alguien que estorba, alguien á quien se pretende apartar: ¡Hale, hale! O bien: ¡Hala, hala! Es lo mismo.

La cola de las elecciones tendrá consecuencias funestísimas para el demócrata Canalejas y sus mandatarios. El núcleo, ó sean los 42.000 votos, ya inició la desbandada general, desbandada en la cual no por ser cojo quedará atrás el travesío conde.

El perihelio de este nuevo cometa, ó sea cuando la cola adquirirá más desarrollo, ha sido anunciado para mediados de junio en el Parlamento.

Pero en esto difiere la cola electoral de la cola del Halley: así como este último no nos molesta en lo más mínimo, aunque nos roce con ella, por la gran disgregación de su masa, lo cual la hace ser extremadamente tenue, por el contrario, la cola antimonárquica es absolutamente compacta, rígida, dura. ¡Y ya pueden ustedes figurarse de lo que es capaz una cola dura!

Quizás Maura ó su fiel servidor Canalejas, sintiéndose toreros, quieran en el Congreso intentar un *coleo* con nuestra minoría. Pero allá ellos. Por si acaso, que tengan prevenida la enfermería.

Si no estoy mal informado, *Azorín* no salió diputado, con lo cual se pierde la Monarquía uno de sus asteroides más despreciables. El pobre ya ni es núcleo ni es cola: va quedando hecho una colilla nada más.

Preparémosnos á presenciar las sesiones parlamentarias, donde tantos astros van á brillar, y donde tantos choques habrá entre los de un sistema y otro.

Aguardemos el perihelio, hasta ver que la cola de la Coalición republicano-socialista no quepa en el salón de sesiones y saliendo á la calle envuelva la atmósfera y arruine el viejo mundo de los parásitos.

Y, naturalmente, no olvidemos que en la labor de esta cola debemos todos colar... borar.—*MELIÁ*.

EN EL MUNICIPIO

Sesión del día 13 de mayo.

A las diez y media de la mañana comenzó la sesión, bajo la presidencia del alcalde.

El orden del día se despachó brevemente, y sólo tuvo discusión el último número, de la Comisión de Reformas sociales.

Proponía el dictamen que el crédito de 25.000 pesetas consignado en el presupuesto de 1909 para Montepío de socorros á los obreros municipales y el de igual cantidad del presupuesto vigente, se destinara á la inscripción de seguros en el Instituto Nacional de Previsión á favor de todos los obreros hijos del Municipio, en forma de cartillas, que ellos puedan luego continuar y bonificar cada año con lo que el Ayuntamiento destina á esa atención. Adoptóse este criterio, después de breve discusión en que intervinieron nuestros correligionarios, por ser más práctico, por no requerir gastos de administración y por no obligar á los obreros á contribuir con cuotas obligatorias en un Montepío especial, sino que cada uno continuara su cartilla con arreglo á los medios que le proporcionase su salario.

El Sr. Dorado defendió luego una proposición para que, sin perjuicio de atender al problema de la mendicidad en general, se prohiba con todo rigor la de los niños, y se evite el espectáculo, desconocido en todas partes, de los llamados golfos, singularmente en los sitios céntricos.

El orador pidió que se haga de una vez algo práctico en este sentido.

El alcalde se mostró conforme con el espíritu de la proposición; pero expuso la imposibilidad en que se encuentra el Ayuntamiento de sostener más asilados.

El Sr. Dorado insistió en que debe prohibirse en absoluto la mendicidad de los niños por la explotación que envuelve.

A todos ellos debe dárselos alojamiento y educación.

Pasó á la Comisión correspondiente, así como otras dos del Sr. Traserra.

El compañero Barrio pidió que los obreros que transportan las basuras trabajen menos horas, porque no pueden resistir el excesivo trabajo que pesa sobre ellos.

Pidió también que se informe pronto la proposición pidiendo que se supriman los derechos arancelarios para la carne y el bacalao.

El Sr. Latorre se quejó de la lentitud con que se resuelve el expediente relativo á una denuncia de la calle de Segovia.

El Sr. Dorado pidió que se active en las obras del bulvar de las Rondas y que se eviten los subarriendos del teatro Español.

El alcalde prometió atender las dos indicaciones.

Los Sres. Valdivieso y Vallejo pidieron que el alcalde procediera energicamente con el contratista de la Gran Vía, y denunciaron abusos del mismo.

El alcalde dió cuenta de sus gestiones y prometió que se activarían las obras y corregirían los abusos.

Otros concejales aseguraron que la Empresa cobra alquileres en casas que el Ayuntamiento le ha entregado para su demolición.

El Sr. Ortúeta pidió que no se cobrara á los Casinos nada por el terreno para construir tribunas para la batalla de flores.

Se contestó el Sr. Rosón, pidiendo además al alcalde publicara un bando regulando la velocidad de los automóviles.

Se levantó la sesión á las doce y media.

CELEBRANDO LA VICTORIA

Mitin en Madrid.

El domingo pasado celebró la Conjuración republicano-socialista un grandioso mitin en el Frontón Central con objeto de conmemorar el triunfo alcanzado en las últimas elecciones.

Ya los diarios han dado cuenta de su importancia. Baste decir que el amplio frontón, capaz para contener 12.000 personas, fué insuficiente para dar cabida á cuantos acudieron con deseos de oír á los oradores.

Con tiempo lluvioso y todo, sobró concurrencia para acto de tanta transcendencia.

Casi todas las Sociedades de la Casa del Pueblo enviaron representaciones y sus banderas respectivas, con las que se adornaron los palcos. En la tribuna destacábase, á pesar de su modestia, la bandera de nuestra Agrupación, rodeada de otras republicanas.

Puede asegurarse que entre el público había más de 1.000 mujeres, muchas de ellas pertenecientes al Grupo Femenino Socialista y algunas damas rojas.

Presidió el acto D. Benito Pérez Galdós y usaron de la palabra, por este orden, los Sres. Talavera, Pi y Arsuaga, Soriano, Salillas, Esquerdo y nuestro compañero Iglesias, leyéndose después unas cuartillas del presidente.

Los discursos fueron concisos, brillantes y contundentes, y de tal modo despertaban el entusiasmo popular que con frecuencia habían de interrumpirse para que la multitud se diera la satisfacción de vitorear la República, la Libertad, la Revolución Social y todos los ideales de la nueva Democracia.

Pocas veces, como ahora, se aplicará con justicia el calificativo de delirante al entusiasmo de un público. Momentos hubo en que inundaban verdadera emoción las explosiones de la muchedumbre.

Como socialistas, nos cabe la grandísima satisfacción de haber observado que estas demostraciones de entusiasmo se acentuaron más durante el discurso de Iglesias, lo que nos demuestra la gran influencia que nuestros ideales ejercen ya sobre la masa popular.

He aquí las palabras de nuestro corresponsal:

«Ciudadanos: Las condiciones de este mitin han impuesto a todos el ser muy breves en los discursos; a mí me lo impone, además, el mal estado de mi salud.»

Conmemoramos hoy la magna victoria del domingo pasado, trascendental, inmensa, que representa la derrota política del odiado reaccionario Maura; que representa asimismo la derrota del hombre que hoy, con la máscara de radical, nos gobierna, convertido en lacayo del jefe de los conservadores; que representa también el acortamiento del trayecto político, tan ducho en las artimañas electorales, que cree que puede hacerse sufrido rebano de los hombres libres, y representa, sobre todo, una grave herida a la elevada persona que llevó al Poder a ciertos elementos para barrer nuestras fuerzas, ahogar los impulsos del pueblo e impedir a toda costa, que fueran a las Cortes los que habían de pedir estrecha cuenta de tanta demasía.

Otra gran significación tiene la jornada del día 8, y es la de demostrar a todos los pueblos civilizados que somos dignos de la cooperación que nos presaron para derribar a Maura y de figurar entre los pueblos amantes del progreso.

La jornada del domingo, en fin, acreditando una gran lealtad de parte de republicanos y socialistas, ha sido un excelente tónico para la Conjunción republicano-socialista, que se resquebrajaba por algunas partes. Hoy, por virtud de la victoria que celebramos, la Conjunción se afirma en todo el país. Pensando sólo en la acción, los republicanos deben sacrificar todas sus diferencias, aunque mantengan sus respectivas banderas, pues nadie ha plegado la suya, y menos el Partido Socialista. A la altura que hemos llegado, debe animar a todos la idea de combatir al enemigo común, de derribar la Monarquía.

Grande ha sido la victoria del día 8; mas no debemos dormirmos en los laureles conquistados en ella. Agitemos la opinión; agrupemos en torno nuestro todo lo sano y progresivo que hay en el país, y tengamos tino, decisión y coraje para dar la puñalada de muerte al régimen monárquico.

El Sr. Nougués leyó unas cuartillas del maestro Galdós, que decían:

«Pueblo de Madrid:

Volvemos hoy ante vosotros, no ya con ilusiones y esperanzas, sino con realidades satisfactorias, porque con vuestros votos habéis dado un triunfo inaudito y concluyente a la Conjunción republicano-socialista. Obra vuestra es este ambiente de entusiasmo y regocijo en que hoy respira, tras largos años de asfixia, la nación española. Habéis ejercido el derecho de sufragio con hidalgua lealtad, con un sentido perfecto de vuestros deberes, mirando a los altos ideales antes que a las livianas pasiones. Dignos sois de la soberanía que conquistaron hace un siglo los transformadores de la sociedad española. En vosotros reside el sentimiento puro de la Patria, la honestidad política; por vosotros despierta, por vosotros resucita España. Poco tendréis que hacer ya para rematar la empresa en cuya realización tenemos empeñados nuestro honor y nuestra vida.

La colosal y abrumadora cifra de votación en la jornada del 8 de mayo ha dicho a España y al mundo entero que el sentimiento monárquico es ya en esta capital un fantasma desvanecido. A este gran éxito debemos unir otro timbre glorioso, y es que la conjunción de las ideas avanzadas ha podido abrir, al fin, las puertas del Parlamento al Partido Socialista. Ya no se dirá, en desdoro nuestro, que en las Cortes españolas está excluida sistemáticamente la representación del proletariado. Con Pablo Iglesias entrará en el Congreso el espíritu de solidaridad internacional que labora por la dignidad y el bienestar de los trabajadores.

Los datos electorales que publica el Gobierno manifiestan claramente la composición caótica del Congreso en sus elementos monárquicos. El Gobierno ha procedido en su labor electorera con un aturdimiento desatinado, sin criterio, sin lógica, obediente tan sólo a los estímulos del pandillaje personalista. De este desbarajuste resultará, seguramente, la incapacidad del futuro Parlamento para toda labor fecunda dentro de la política monárquica. El régimen caducado parece ahogado en las aguas turbias de sus propios errores y atavismos.

La Conjunción republicano-socialista tiene bien determinado su programa, como veréis muy pronto, para todos los problemas que agitan la opinión. Bien prevenida irá al Parlamento y cumplirá sus deberes según lo reclame el curso de los debates; pero es casi seguro que la formación absurda de las banderías monárquicas planteará cuestiones previas que nos darán materia para desconcertar a nuestros enemigos y acelerar la total descomposición del régimen, que no tiene en las Cámaras un conglomerado potente, sino fragmentos mal trabados, que han de chocar entre sí con fragor de escándalo y ruina.

«Será, pues, la labor de nuestra minoría en el Congreso resueltamente revolucionaria. Pueblo de Madrid, vanguardia del pueblo español; tus sufragios del día 8 te comprometen a iniciar la magna conquista de nuestro tiempo. ¡Viva la República!»

«Acabados los discursos, el Orfeón Socialista, situado en los pablos, entonó la *Marsellesa de la Paz*, que fué acogida

con vivas y aplausos, siendo escuchada por todo el mundo en pie, descubiertos y con profundo placer. Después, las compañeras del Grupo Femenino cantaron *La Internacional*, siendo premiadas con entusiásticos aplausos.

Finalmente bajo una copiosa lluvia, se disolvió la concurrencia sin que ocurriese ningún incidente.

Este final tan pacífico no lo esperaba el Gobierno del Sr. Canalejas, pues había tomado precauciones completamente ridículas: las tropas acuarteladas, el Ministerio de la Gobernación abarrotado de carne policia de todas clases, los puntos estratégicos tomados, y... ¡el complot: con un bando impreso en el Ministerio de la Guerra suspendiendo las garantías, y dispuesto a ser fijado en cuanto los sucesos lo exigieran.

No puede darse caso más agudo de necesidad. Descansen todavía el Sr. Canalejas, porque no se ha pensado aún en la fecha de la revolución.

El mitin del domingo fué la confirmación de la victoria alcanzada el anterior y probó que los 42.000 votantes están resueltos a acudir a cuantos actos se les convoque.

INGRESOS EN EL PARTIDO

Ha ingresado en el Partido Socialista la Sociedad de Obreros Braceros de Fuente del Arco, constituida en el mes de enero del año que rige.

Los compañeros que la forman propónense agrupar en ella a todos los obreros de su profesión y propagar, cuanto su inteligencia y medios les permitan, las doctrinas socialistas.

LAS ELECCIONES

JUZGADAS POR LOS NEOS

No son sólo los periódicos liberales y republicanos los que juzgan severamente la conducta del Gobierno. *El Correo Español* le ha dedicado un artículo, que creemos conveniente reproducir:

«Un gran día para la libertad, la Monarquía mordiendo el polvo y la libertad alumbrando al mundo desde la farola de la Puerta del Sol.» Esta ha sido la jornada de ayer según expresión feliz de un excelso ciudadano que desde el año 1868 no ha cesado de conspirar un solo momento y que actualmente ejerce el cargo de gran chambelán de Rodrigo Soriano.

En términos más vulgares concretaremos la impresión de la lucha electoral de ayer en Madrid, diciendo que el Gobierno y el régimen han sufrido un serio y decisivo descalabro. Si en la política constitucional hubiese asomos de lógica y de consecuencia, a estas horas el Sr. Canalejas se habría visto obligado a plantear la crisis.

Ha sido derrotado el Gobierno en unas elecciones en que no se perdieron medio para obtener el triunfo, se agotaron todos los recursos de que disponen los que mandan para ejercer presión sobre el Cuerpo electoral y se jugaron toda clase de resortes para violentar la voluntad del país.

Se recabó el apoyo de los taberneros, de los tahures y de los prestamistas; hubo punible tolerancia para todo género de desmanes; se apeló al soborno, a las amenazas y a la detención de candidatos y agentes electorales; Romanones había dicho que quería ganar, y el conde, en sus procedimientos políticos, no es persona escrupulosa.

Por dos duros y borrachera a discreción, en los barrios bajos se hizo recluta copiosa de volantes ministeriales. Sacando la cuenta con arreglo a las talegas invertidas y a los barriles de Valdepeñas que se consumieron, los ministeriales consideraban su triunfo asegurado.

A las seis de la tarde, en el Círculo liberal y en el ministerio de la Gobernación creían que la candidatura monárquica había obtenido mayoría. Los resultados del escrutinio desesperaron a Canalejas y a Merino; aquello era una burla sangrienta, un escarnio, una maldición.

Romanones se quedó afónico de tanto gritar; los electores ministeriales eran recibidos por el conde poco menos que a tiros. «La broma costará muy cara a los que se han mofado de mí de esta manera!»

Chillaba el ministro de Instrucción pública, haciendo indigestar a los empleados del Círculo el piparo banquete con que se habían regalado a expensas del tendero Padrós, del confitero Prast y demás compañeros mártires.

Realmente para éstos ha sido el bromazo un poco pesado. Más de sesenta mil duros les cuesta la campaña, con la circunstancia agravante de que los que más dinero pagaron, Prast, Padrós y Zaldo, son los que menor número de votos han obtenido.

El caso más estúpido es que no salen las cuentas por ninguna parte; indudablemente, los ministeriales fueron ayer víctimas de una traición vergonzosa. Hubo ciudadano que cobró dos duros y se bebió una azumbre por votar la candidatura ministerial, y con el calor del vino le entraron la reflexión y los remordimientos de conciencia y cambió la papeleta monárquica por otra republicana. Sólo así puede explicarse que con tantos miles de duros gastados

haya sufrido el Gobierno un quebranto tan formidable.

Para Romanones, la jornada de ayer es un descrédito definitivo como monárquico, como electorero y como hombre de negocios.

El ofreció ganar las elecciones si le daban facultades omnímodas y dinero abundante, y ahora resulta que la Monarquía ha experimentado una derrota superior a las muchas sufridas desde la Restauración, y que el dinero que hizo desembolsar a los amigos contribuyó a fortalecer a las masas republicanas, que cobraron bríos después de la hora del almuerzo. Hasta el vino de los taberneros, que salió de las barricas con una pureza dinástica que habla muy en favor de la lealtad y gratitud del gremio que tantos favores debe al Sr. Merino, después de fermentar en los estómagos de los ciudadanos, se convirtió en republicano-socialista.

Las manifestaciones que por la noche se iniciaron en algunas calles de Madrid, las vivas a la República dados en la del Príncipe y en las cercanías del Palacio de Oriente, acaso estuvieron muy íntimamente relacionados con las libaciones gratuitas con que libremente se agasajaba a los electores, mediante vales facilitados por los propagandistas de la candidatura ministerial.

La *debacle* ha sido espantosa, no tiene precedentes, y las alharacas del conde de Romanones han agravado mucho su alcance. El Gobierno ha quedado vencido y en ridículo.

Los agentes del conde incluso fueron aledaños anoche en algunas barriadas por las turbas, que vitoreaban a la República como si ya fuese un hecho su proclamación en Madrid, capital de España y Corte del monarca, que tiene en Romanones el más firme de sus puntales.

Canalejas, aplazado por el peso del desastre, no acertó a tomar otra medida que la de pedir por teléfono al capitán general que tuviese preparados unos regimientos por si era necesario su concurso.

Merino hizo cerrar las puertas del ministerio de la Gobernación, dispuso que redoblasen las guardias, y en su despacho, a solas con Fernández Latorre, procuró ahogar sus penas en íntima expansión.

A la una de la madrugada un reporter que acababa de visitarle nos refería que Merino, con los ojos inyectados de sangre, la voz ronca y las mejillas y la nariz encendidas como el fuego, inspiraba serios temores de una apoplejía fulminante.

Romanones desapareció a primeras horas de la noche, montado en su trágico automóvil. A los candidatos liberales que por teléfono querían ponerse al habla con él para preguntarle si de los 60.000 duros había sobrado algo, les contestaban que se fuesen a la administración del *Diario Universal*, que allí les darán razones.

El Napoleón de Guadalajara ha sufrido ya su Waterloo. Era de prever, D. Segismundo, que a falta de otras cualidades, cuando está en la oposición suele tener algo de sibila, lo había profetizado.

Quien mal anda, mal acaba, y el conde de Romanones siempre anduvo mal.»

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITE NACIONAL

Estimados compañeros: Hállanse en huelga en estos momentos los sombreros fulistas y planchadores de la fábrica de los Sres. Camarena y Tomás, de Játiba, los cuales, simulando un despido por carecer de trabajo, pretenden matar la Sociedad a que aquéllos pertenecen; los constructores de carruajes de Orense, por habérselos denegado una petición de mejora; los canteros de la catedral en construcción de Vitoria, que habiendo reclamado la jornada de ocho horas (venían trabajando diez y media), no han visto atendida su petición ni siquiera en media hora, y los carpinteros de Porriño, que luchan por obtener aumento de salario.

Todos estos compañeros andan escasos de recursos, y a fin de que no puedan ser vencidos por falta de medios se recomienda a las Secciones que les presiten su ayuda.

Además, se encarece a todos los canteros de España que no acepten plaza alguna en la catedral de Vitoria.

Las cantidades se remitirán a las siguientes direcciones:

A Tomás Miñana, Centro Obrero, para los fulistas de Játiba.

A Vicente de Blas, secretario de la Federación de Constructores de carruajes, Casa del Pueblo, Madrid, para los constructores de carruajes de Orense.

A Anselmo Manjarrés, Zapatería, 108, bajo, para los canteros de Vitoria.

Al Presidente de la Sociedad de Carpinteros de Porriño (Pontevedra), para los huelguistas de Porriño.

Madrid, 14 de mayo de 1910.—VICENTE BARRIO, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

«Obreros de las minas! Mientras no os organicéis y constituyáis con vuestra unión una fuerza, seréis tratados de modo horrible por vuestros explotadores. ¡Arriba, compañeros! ¡Organizaos!»

Pablo Iglesias.

Los escritores conservadores, persistiendo en su labor de prolongar indefinidamente la barbarie española, no suelen hablar de Pablo Iglesias, y, cuando hablan, dijérase que hablan gentes tibetanas o somalíes. Es una de tantas cosas tristes que ofrece la realidad española: todavía suena a no pocos oídos la palabra Socialismo de una manera estridente, como si se tratara de una concepción política corruptora de los cimientos sociales, doctrina anormal hilada en mentes anormales a la vera de los presidios y de las tascas. Todavía es raro que al pronunciar el nombre de Pablo Iglesias sientan los que nos escuchan elevarse de sus corazones, como un humo de incienso, el respeto. Esto es infinitamente triste.

Por lo mismo, es un deber del escritor romper con alguna energía la costra brutal de la inconsciencia ambiente y despertar en las almas los sentidos comunes que holgazanean.

Dejemos a un lado el republicanismo de Pablo Iglesias: la cuestión de la forma de gobierno no es lo sustancial de su significado político. Además, en *El Imparcial*, mi casa solariega, yo no puedo hablar de esto.

Los cuarenta mil votos que han elevado a Pablo Iglesias hasta la representación nacional significan cuarenta mil actos de virtud. Merced a ellos las urnas ciudadanas se han purificado: dentro de sus paredes de vidrio han solido albergar los crímenes más graves que puede cometer el hombre moderno, hasta el punto de desacreditar esta espiritual materia arenosa que un tiempo fué usada como emblema de la pureza. Hoy vuelve a su honor el vidrio: los votos de Pablo Iglesias han henchido las urnas de virtudes teologales.

No extrañe que al escribir de este hombre oriundo del gremio de cajistas soliciten en tropel la pluma palabras del vocabulario religioso y místicas comparaciones. Pablo Iglesias es un santo. ¿Cómo pretender cerrar la comunión de los bienaventurados a este tipógrafo? Pablo Iglesias se ha ejercitado hasta alcanzar la nueva santidad, la santidad enérgica, activa, constructora, política, a que ha cedido el paso la antigua santidad quietista, contemplativa, metafísica y de interna edificación. Sin santos no hay virtudes. Como los físicos construyen en sus laboratorios las leyes del mundo de las cosas, los santos hallan experimentalmente en sus vidas las virtudes, leyes del mundo moral. A cada virtud su santo. Si hoy consideramos como aspiración profunda de la democracia hacer laica la virtud, tenemos que orientarnos buscando con la mirada, en las multitudes, los rostros egregios de los santos laicos. Pablo Iglesias es uno: D. Francisco Giner es otro: ambos, los europeos máximos de España.

Y es menester acentuar que Pablo Iglesias tiene derecho a que su vida sea contada—como un ejemplo que solicita imitación—, cualquiera que fuere la adquisición que a sus opiniones se preste. Todo hombre honrado ha de sentir que le acrece la fe en los poderes de bondad concedidos a la especie humana cuando vea florecer la virtud en el campo enemigo, y ningún verdadero católico cometerá el sacrilegio de poner coto a la divina munificencia cuando la mano de Dios se alarga un poco y deja caer algunos puñados de virtudes en las entrañas de los hombres malos. Los que aborrecen las divisiones infranqueables entre los espíritus, los pacíficos, a quienes fué prometido el reino, trabajarán siempre por elevar ejemplos de virtud en cuya estimación puedan reunirse todos los hombres: santos que a todos nos sean comunes y pongan un acento de paz en la lucha ardiente de la historia. La comunión de los santos es, en primer lugar, la comunión de los hombres en los santos.

Cuarenta mil españoles mayores de edad han mostrado que aún creen que hay en España un justo; por tanto, que aún tiene salvación. He ahí la primera de las virtudes teologales: la fe.

Si se fuera a preguntar por qué creen en Pablo Iglesias los que le han votado, por qué les parece un justo, un hombre ejemplar, probablemente coincidirían todos. La sugestión que emana de ese español inerrudito, de ese obrero sin literatura y sin jurisprudencia, que acaso haya leído un solo libro, proviene de que nos parece un hombre traspasado íntegramente por una idea. Pablo Iglesias es todo el socialismo. No hallamos en su vida un punto obscuro: ¿por qué? Sus actos han seguido siempre con heroica docilidad a sus convicciones: como los teoremas de un axioma, se derivan sus actos de la idea socialista. Ciertos: los hombres son también importantes: lo son altamente cuando el hombre es ejemplar. Pero ¿de qué puede ser ejemplo un hombre sino es de una forma general de humanidad, es decir, de una idea? Pablo Iglesias es una magnífica incitación al respeto, porque es la transubstanciación de la idea socialista. De aquí que la fe, en el hombre tipógrafo, no sea, en el fondo, sino la fe que aún tienen 40.000 vecinos de Madrid en el poder de las ideas para conducir las acciones de los hombres.

Las ideas van muriendo en los recordos de la historia como mueren las especies zoológicas. Encienden revoluciones; informan los códigos, guían los corazones perplejos durante algún tiempo; luego pierden su energía plasmante,

se embota su capacidad de hostigar, desaparecen como fuerzas sociales. Durante la Edad Media, la idea socializadora por excelencia, la matriz del orden social, fué la religión. La Teología, *regina scientiarum*, era el centro del alma colectiva medioeval; la idea de Dios fué la gran socializadora, la gran constructora de comunidad, de sociedad; los hombres se aunaban, comulgaban, se socializaban en el dogma. Eran hijos de Dios y subordinados del rey, su representante en la tierra. Los derechos y obligaciones que constituían la máquina social se basaban en última instancia sobre la enorme columna mística del Dios.

El siglo XVIII fué un terrible gusano que andaba royendo esa columna, y cuando Saint-Simón vino al mundo había que las gentes habían perdido la sensibilidad teológica. Falta de aquel principio de unidad, de aquel poder organizador, de aquel *poter spiritual*, como él decía—, la sociedad comenzaba a descomunicarse, a disgregarse. Era, pues, menester suscitar el triunfo de un nuevo «poder espiritual» capaz de organizar las nuevas posibilidades sociales, fecundas en nuevas instituciones. Caminando en busca de ese «poder espiritual», Saint-Simón, grande de España, fundó el Socialismo.

Y hoy el Socialismo se ha apoderado de nosotros, domina nuestros razonamientos, orienta nuestros instintos municipales y nacionales, constituye el fondo de todas nuestras combinaciones ideológicas. Hoy ya quien no sea socialista se halla moralmente obligado a explicar por qué no lo es o por qué no lo es sino en parte. El Socialismo es una ciencia, no una utopía ni una grosería; merced a él los problemas políticos actuales son susceptibles de solución. El equilibrio público se halla roto; las viejas instituciones asisten, puestas en crisis durísima, a su propia suplantación.

Entretanto, el Socialismo muestra la posibilidad científica de nuevas instituciones, de una organización estable de los nuevos instintos humanos: es la única esperanza abierta en la política. Por consiguiente, la segunda de las virtudes teologales.

A mí se me ha hablado de «cierto socialismo» hasta en los despachos de las autoridades eclesiásticas: dígame en su honor. Las bases del Socialismo no se discuten ya, verdaderamente: se disputa sólo del más ó del menos, reconociendo en él la idea organizadora de la Justicia. ¿Y Justicia qué es sino la exactitud aplicada a lo caritativo, la matemática de la Caridad, tercera de las virtudes teologales, que ha llenado el domingo último las urnas del Municipio madrileño?—José ORTEGA y GASSET.

(De *El Imparcial*.)

La jornada electoral.

Madrid.

El escrutinio definitivo y oficial, verificado el jueves de la semana pasada, arroja el siguiente resultado para los ocho diputados elegidos:

Galdós.....	42.449 votos.
Esquerdó.....	41.930 »
Sallillas.....	41.723 »
Soriano.....	41.449 »
Pi y Arsuaga.....	41.420 »
Iglesias.....	40.899 »
Santa Engracia.....	31.649 »
Zaldo.....	31.617 »

Sitges.—Contra toda suerte de abusos y chanchullos cometidos por los catalanistas, el candidato republicano D. José Rubandouadeu obtuvo 415 votos y el catalanista, 408. En las últimas elecciones Rubandouadeu sólo alcanzó 189 sufragios, por lo cual el resultado de ahora ha llenado de tristeza a los reaccionarios.

Sabadell.—Nuestros correligionarios, que lucharon independientemente, a pesar de carecer de medios para celebrar mítines y repartir manifiestos, lograron reunir 71 votos, lo que significa un buen resultado, dadas las condiciones especiales de la lucha.

Tembleque.—Nuestra candidatura de coalición reunió 151 votos.

Algeciras.—Toda clase de coacciones fueron empleadas por las autoridades para restar votos a la candidatura republicana. El general gobernador, de uniforme y con séquito, recorrió los colegios; el alcalde llevaba una bolsa de dinero que se transformaba en votos, y hasta el último guindilla votó al monárquico. Sin embargo, reunimos 856 votos, que son muy bastantes para contentarnos.

Vélez Málaga.—Los socialistas votaron la candidatura de Hermenegildo Giner de los Ríos y en los colegios de esta población alcanzó dicho señor 1.000 votos de mayoría sobre el candidato del cacique. Pero como en otros cinco pueblos no se abrieron los colegios y se aplicaron al monárquico los votos que bien les pareció, el Sr. Giner quedó sin acta. La nota simpática diéronla los obreros de la Casa Larios, que votaron unánimemente al republicano, sin ocultarse, haciendo tirarse una plancha al alcalde, que pretendía festejarlos para arrancar sus votos.

Viator.—La candidatura de nuestro correligionario el Dr. Jaime Vera obtuvo 46 sufragios, a pesar de los manejos caciquiles.

La Guardia.—El censo consta de menos de 300 electores, y nuestra candidatura reunió 75 votos. Hubo atropellos

brutales por parte de la autoridad, abofeteando a socialistas y amenazando los guardas con sus escopetas. El colmo de la sinceridad canalejista.

Mora de Toledo.—Nuestros compañeros alcanzaron 434 votos contra 560 del candidato conservador y 243 del liberal.

Santander.—El candidato republicano reunió en la capital 3.894 votos. De cómo las autoridades despojaron del acta al Sr. Hoyos ha hablado la Prensa ya.

Escalante.—De un censo con 313 electores hemos obtenido 104 votos, cifra considerable si se tiene presente el dinero y las amenazas que emplearon las autoridades contra la candidatura republicana.

Talavera de la Reina.—En esta localidad alcanzó el Sr. Dicenta 1.073 votos contra 525 del monárquico.

Jaén.—La candidatura de coalición, compuesta por el Sr. Pozo y nuestro compañero Iglesias, reunió 500 votos para el primero y 589 para el segundo, contra 840 que tuvo el monárquico que más pudo reunir.

Rivera del Fresno.—La candidatura de coalición republicano-socialista pudo reunir 150 votos, a pesar de los trabajos monárquicos y de algunas traiciones que se registraron, como la del vicepresidente de la Sociedad «El Progreso», que fué expulsado de la misma la víspera de las elecciones.

Tiempos democráticos.

Nuestro correligionario de Madrid Desiderio Tavera ha denunciado en *España Nueva* un atropello de que fué víctima en su misma casa, la peluquería establecida en Gálvez, 42 duplicado, en compañía de un parroquiano llamado Antonio Corona, atropello cometido por dos guardias impulsados por la chusma clerical.

Pasaba una procesión por dicha calle sin que nuestros amigos hicieran el menor caso de ella, por estar dentro de su casa, cuando hicieron irrupción en la barbería los dos guindillas aludidos, ordenando que se descubrieran los que tenían la gorra ó el sombrero puestos.

En buena forma les respondieron que estando en casa podían permanecer cubiertos si les daba la gana; pero los del caso, que llevaban orden de armar trifulca, acabaron por llevarse detenidos á Tavera y Corona, los cuales fueron condenados en juicio á 5 pesetas de multa y 8 de costas, cada uno.

La cosa será legal, pero no justa, porque si alguien faltó fueron los guardias metiéndose en una casa cuyo dueño no les había dado permiso para entrar.

Pero estamos en tiempos de democracia, esa democracia que friega los orinales del maurismo, y las protestas del amigo Tavera caen en el vacío.

Si pagó, calle, y otra vez arroje á patadas á los bárbaros que pretenden meterse en su casa sin permiso, aunque vayan mandados por el obispo

TOLOSANAS

Decíamos en nuestra carta anterior que con poco que se fijasen los trabajadores tolosanos, comprenderían cuán fácilmente podrían remediar su miserable situación, y estamos obligados á hacer algunas consideraciones sobre este particular, para que no pueda decirse que hablamos de ligero ó por el gusto de hacer uso de frases hechas.

Para que en una comarca ó en una localidad pueda organizarse con relativa facilidad la clase trabajadora y consolidar su organización, y después de consolidada obtener el mejoramiento de su situación material y moral por medio de la acción colectiva, se consideran como condiciones más favorables:

Que en la localidad haya mucha industria.

Que haya abundancia de trabajo.

Que no haya exceso de brazos y, por lo tanto, que no sea fácil sustituir á los trabajadores en caso de huelga.

De pocos pueblos en España podrá decirse que son más industriales que Tolosa; solamente en fábricas de papel existen siete de importancia (no contando, como es natural, las que están fuera del término municipal aunque muy próximas). Existen fábricas de cajas de cartón, fábrica de clavos, de cepillos, de telas metálicas, de boinas, de artículos de punto y algunas otras industrias pequeñas que no merecen ser citadas. Esto demuestra si es industrial.

De abundancia de trabajo, bastará decir que las fábricas de papel especialmente necesitan recibir los avisos de fabricaciones con cuarenta y cinco y hasta sesenta días de anticipación para poderlos atender debidamente, y algunas existen que no admiten nuevos compromisos por tener comprometida toda la fabricación; esto es, todo lo que pueden producir durante el año.

La escasez de brazos es notoria. Especialmente en la industria de manipulación del papel pudiéramos asegurar que las puertas de las fábricas están constantemente abiertas para admitir á los operarios útiles que se presenten en demanda de trabajo, y fábricas pudiéramos citar que hace cuatro meses que están haciendo gestiones para proporcionar operarios y no hay medio de conseguirlos. ¿Razón? La otra circunstancia favorable, á saber, que en una

buna parte de las industrias de Tolosa no se pueden emplear trabajadores que no sean de la misma industria, porque hay muchas operaciones que sólo se aprenden y pueden ejecutarse al cabo de algunos años de aprendizaje.

Dadas estas circunstancias, ¿sería difícil que estos trabajadores pudieran mejorar su situación? ¿Sería difícil para ellos conseguir elevar los jornales por demás miserables y reducir la jornada de trabajo, harto excesiva? ¿Sería difícil que conseguirían que en las fábricas se les guardase el respeto que hoy se les niega? ¿Sería difícil que conseguirían hacer desaparecer el aspecto jesuítico de esta hermosa villa transformándola en un pueblo alegre donde se respirasen aires de libertad? A nuestro juicio, no.

Bastaría para ello que estos mismos trabajadores establecieran entre sí lazos de solidaridad, constituyendo Asociaciones de resistencia, disciplinándose y entrando francamente en el terreno de la lucha de clases, convencidos de que solamente de su propia acción ejercida colectivamente pueden esperar el mejoramiento de su situación.

¿Qué causas se oponen á que esto se lleve á efecto? Esto lo examinaremos en otra carta. Entretanto, insistiremos en recomendar á los obreros tolosanos que, desechando temores que en determinados casos son infundados, se preocupen un poco de estas cosas, que no son solamente cuestiones de céntimos, no son sólo cuestiones de unas horas más ó menos de trabajo; son, ante todo y sobre todo, cuestiones de dignidad, y de la defensa de la dignidad propia bien merece un sacrificio.—E.

El Comité Nacional del Partido Socialista no podrá cumplir debidamente los compromisos que le impone la conjunción de éste con las fuerzas republicanas si las colectividades socialistas y las societarias que están conformes con dicha conjunción no le prestan su ayuda pecuniaria.

Por tanto, recomendamos á las referidas colectividades que hagan cuanto puedan en el sentido indicado.

Igual recomendación hacemos á los individuos cuya situación económica les permita desprenderse de algunos recursos.

De las elecciones francesas.

Las características han tenido las elecciones legislativas de Francia: el incomparable triunfo del Socialismo y la derrota más completa del Gobierno.

El Partido Obrero francés logró pasar de un millón de votos y aumentó en una mitad el número de sus diputados. Sobre este resultado ya dimos detalles en nuestro número anterior.

El Gobierno que preside el traidor Briand ha dado un batacazo; pierde 40 puestos y queda con 260 diputados en una Cámara de más de 500.

No puede menos de suceder así, dado el hermoso despertar del pueblo francés, que ingresa resueltamente en las filas socialistas.

Los aventureros de la política, en Francia como en España, tropiezan con estos inconvenientes: sus alianzas con los reaccionarios y las poco hábiles maniobras políticas son vistas claramente por todos los pueblos y acaban por llevar su merecido.

Sirvan de ejemplo el radical Briand y el radical Canalejas.

Atropello cobarde.

He aquí lo que desde Campillos (Málaga) nos denuncia el compañero Emilio Romero:

«El domingo al medio día me encontraba en un café de este pueblo en unión de varios amigos, cuando, sin conocerlo ni haberlo y sin que hubiese motivo alguno, fui llamado por el alcalde D. Francisco Peña y me dijo que saliese, que allí no iban más que personas decentes y que me iba á meter en la cárcel, dándome un empujón y llamándome imprudente y granuja.»

«El odio que este señor me tiene es debido á haberme significado, en los días que han precedido á estas elecciones, en favor del candidato republicano y á recibir en mi casa á los compañeros de la Agrupación para tratar de la cuestión electoral y demás asuntos que afectan al Partido.»

«Excuso decirle que yo no le contesté al tal alcalde ni hice demostraciones de ningún género, porque sabía que es preferible callar cuando no se tienen probabilidades de otra cosa.»

Conocemos el sistema, por la frecuencia con que los monterillas lo utilizan: cuando faltan razones se apela á las brutalidades; cuando á una persona honrada no se le puede hacer callar sus verdades, se la amordaza por los que temen esas verdades.

La alcaldía de aquel palurdo de Campillos honra á nuestro amigo tanto como al autor le llena de desprecio.

De todos modos, no conviene á los alcaldes menudear estos atropellos, porque á veces se tropieza con quien sabe responder en igual forma.

Sistema de respuestas muy recomendable cuando se trata de alcaldes rifeños.

PARA "EL SOCIALISTA," DIARIO

Han adquirido acciones:
Madrid.—Grupo de Gasistas y Electricistas, 5.
Mina de la Esperanza (Zalamea la Real).—J. San José, 100.

Han hecho donativos:
Madrid.—Los tipógrafos de *El Imparcial* (34.ª década), 10; P. Iglesias, 0,25; B. Juárez, 0,20; T. Castillo, 0,20; L. Caballero, 1; S. García, 0,10; uno, 1; D. Anguiano, 1; Grupo Socialista de Embalsadores, 5; seis de la imprenta de *El Heraldo*, 3,50; los repartidores de *EL SOCIALISTA*, 2; R. Aranz, 0,50; Rovira, 0,25; A. Ferreuzuelo, 0,40; M. Farinás, 0,25; J. Clavero, 0,50; R. Tierno, 0,50.—Total, 26,65.

«La Correspondencia de España.»—Atienza, 1; Roca, 0,25; Pepe, 0,10; López, 0,25; Rafael, 0,25; X. 0,20; A. A. S., 0,10; Cancio, 0,10; Antonio, 0,10; González, 0,10; Verdugo, 0,10; García, 0,10; Trenado, 0,10; Manolo, 0,15; Barrial, 0,10; Iglesias, 0,10; Pedro, 0,25; Palenque, 0,50; Chapinal, 0,15; Perera, 0,10; Santiago, 0,20; Sáenz, 0,50; Adolfo, 0,50; Sabotit, 0,50.—Total, 5,80.

Recaudado en la imprenta de *EL SOCIALISTA*.—E. Villafruela, 0,10; M. Alonso, 0,25; E. Ortega, 0,25; M. León, 0,15; S. Alvarez, 0,10; J. Morán, 0,25; E. Rocasagüita, 0,25; J. López, 0,25; L. Peña, 0,10; M. Calderón, 0,20; M. Varela, 0,15; Peña Cruz, 0,25; J. Peña, 0,10; L. Castro, 0,25; J. A. Meliá, 0,25.—Total, 2,90.

Jabugo.—J. Vázquez García, 5.
Barcelona.—R. Arruñat, 15.
Porrillo.—Sociedad de Carpinteros, 10.
Málaga.—F. Blanco, 0,20.
Gandía.—R. Huerta, 1.
Berga.—R. Cuñé, 1; V. Coma, 0,50.—Total, 1,50.

Cabarceno.—R. Santos, 0,50; G. Vicente, 0,25; M. Genicio, 0,25; A. Escudero, 0,25; dos obreros, 0,50; B. Iglesias, 0,25.—Total, 2.
Aguilas.—Y. Lloret, 0,65.

Villavieja.—J. Mayoral, 0,10; J. Manchudo, 0,05; J. Merchán, 0,20; F. Vaquero, 0,10; J. Ignacio, 0,10; D. Alamo, 0,05; M. Calderero, 0,05; Hamiro M., 0,10; Z. Campal, 0,10; L. Acosta, 0,10; E. Sevillano, 0,05; F. Sánchez, 0,10; J. Notario, 0,10; una colecta, 0,70. To al, 1,90.

Tolosa.—M. A., 0,50; T. V., 0,50; A. E., 0,40; Serapio X., 1; el de Ventapando, 0,25; J. S., 0,25; N. L., 0,30; A. Z., 0,50; N. N., 0,15; producto de la venta del M. O., 1,25.—Total, 5,10.

Pamplona.—G. Lana, 0,15; A. Aparicio, 0,25; E. Garvala, 0,25; J. Belyunegui, 0,15; T. Santana, 0,20; M. Oharraz, 1; P. Espeleta, 0,50; E. Rusiñol, 0,20; A. Aparicio, 0,25; M. Gorricho, 0,25; F. Azcarape, 0,25; S. Uriz, 0,25; J. Rodríguez, 0,10; A. Garriz, 0,25; H. Reparáz, 0,25; Villalba, 0,40; E. Larrayoz, 5.—Total, 9,70.

Bilbao.—Sociedad Tipográfica (subvención trimestral), 5.
Adamuz.—F. Romero, 0,35.
Importa lo recaudado hasta la fecha, 14.039,44 pesetas.

¿La Asociación de Profesores de orquesta

Supongo, compañeros, que os habréis enterado de la «nueva ratificación» del Sr. Flores García en el *Heraldo de Madrid*; supongo también que la imparcialidad de ese señor, ardiente partidario del precioso derecho de asociación, os habrá pasado inadvertida, y mucho más si habéis observado que él, como juez que se entromete para fallar una causa que casi podríamos decir que no le incumba, se avisó sólo con las Empresas, tomando sus palabras por verdicas, y sin tener en cuenta que hasta el criminal más empedernido dice que es inocente, se consideró con derecho á insultar despectivamente á esta Sociedad, demostrando con su proceder que, en vez de ardiente partidario del precioso derecho de asociación, es un defensor furibundo de los abusos que cometen las Empresas.

Respecto á la tergiversación que ha hecho de la carta que le ha mandado el secretario no hay que hablar, pues ha sido un error de la Directiva, por fiarse en la buena fe de ese señor. Todo lo cual nos servirá de lección en lo sucesivo y nos hará comprender que nunca, por groseros que sean sus ataques, debemos hacer caso de esos escritores que se ponen á disposición de las Empresas para poder estrenar sus pésimos libros. Madrid, 9 de mayo de 1910.—C. GONZÁLEZ CUADRADO.

Ni en Marruecos.

Tiempo ha que estoy deseando hacer públicas las injusticias que se cometen en este foco de corrupción, llamado Ríotinto, que parece estar borrado del Mapa de España; poco diestro en la escritura, no podré formar un artículo, pero sí poner de manifiesto la verdad, con pruebas.

Ríotinto, con toda la zona minera que abarca, desde que existe siempre ha sido feudo de estos chupadores denominados ingleses; ellos han gobernado aquí como país conquistado, quitando y poniendo alcaldes á su antojo, siendo empleados de la Compañía todos los concejales de los tres pueblos que forman dicha zona minera, y claro está que unidos los patronos y los encargados de administrar justicia, se ven los obreros obligados á sufrir todos los vejámenes á que quieren someterlos los señores feudales.

Las autoridades cometen todo género de atropellos; tantos, que no tienen que envidiar á sus antecesores Maury y Lacierva.

El día 24 de marzo marchaban para su trabajo tres honrados trabajadores y se detuvieron en Ríotinto (porque los tales individuos residen en Nerva) á tomar un bocazo y unos vasitos de vino, permaneciendo allí dos horas, y ya se disponían á marchar (algo bebidos) cuando se les acercan dos ponzotes, y sin haber molestado á nadie los condujeron á la cárcel. Por el mero hecho de orinar han tenido á uno 20 días en la cárcel, imponiéndole multas de 12,50 pesetas á otros dos, 15 pesetas á otro y 5 á otro.

En la cárcel de Ríotinto hay varios detenidos por delitos análogos. Uno ha permanecido en esa mazmorra 24 días por antojarsele á un policía declarar ciertos hechos concernientes á la Compañía, con lo cual se sacrificó á una familia sin otro fin que el de congraciarse el ponzote con la Compañía, por si un día sale del Municipio y logra ingresar al servicio de la Compañía. Otro individuo estuvo preso 30 días por un pequeño altercado que tuvo un hermano suyo con un contratista, teniendo que abandonar la población, tanto él como toda su familia, siendo naturales de este terreno.

Aquí es raro el día que no ingresa algún infeliz en esta especie de Montjuich,

y después de encerrado se han los ponzotes á golpes con él. Pocos días hace, un infeliz viejecillo que se había acalorado en una discusión con otros compañeros de trabajo, fué detenido por dos policías que pasaban, conduciéndolo á la cárcel, donde, con vejagos, le dieron una paliza los dos infames hasta dejarle molido, al extremo de que salía echando sangre por cara y manos.

Es un repugnante comercio el que estas autoridades hacen: el infeliz que ingresa en la cárcel de Ríotinto puede contar con pagar 5 ó 10 pesetas, que no se le perdonan, pues al que no las pague se le deja suspenso en el trabajo.

Aquí sólo se protege el juego y las casas de lenocinio.

Si esto no es retroceder á los tiempos medievales, es progresar como el cangrejo. ¡Hasta cuándo van á estar los obreros sumidos en esta miseria económica y moral!—UN OBRERO DE RÍOTINTO.

FELICITACIONES

Francia.
Paris.—La Redacción del periódico ruso *Social Démocrate* os envía su felicitación cordial con motivo de la primera victoria electoral del Partido Obrero español.—*Accelrod*.
Idem.—Todas mi felicitaciones por el triunfo obtenido en las elecciones. Le deseo buena salud para que pueda desarrollar el programa de nuestro Partido en la tribuna del Parlamento español. ¡Viva el Socialismo!—P. Solá.
Idem.—Las más entusiastas felicitaciones por la gran victoria.—*Manuel Ugarte*.
Idem.—Veinte años hace que tuvimos el placer de conocerle en el Congreso Tipográfico internacional de 1889, en París. Usted prosiguió su carrera en la lucha política, valiente, enérgico, contra la reacción. Pero yo continué luchando en el terreno sindical con toda la actividad posible.

Nunca hemos perdido de vista su esfuerzo social en un medio tan refractario á las ideas republicanas, y ahora tenemos la satisfacción de enviarle nuestra felicitación por haber salido diputado de la coalición republicano-socialista, que es el coronamiento de una larga carrera de sacrificios por el proletariado.

Ojalá su intervención activa contribuya á la expansión de las ideas republicanas y al mejoramiento de la suerte de la población trabajadora española.

¡Animo, salud y fraternidad!—*A. Keuser*, secretario general de la Federación francesa de los Obreros del Libro.

Idem.—José Gaya y Busquets.

Bordeaux.—Mis felicitaciones por esta victoria, que corona gloriosamente vuestra perseverancia y que ofrece grandes esperanzas para lo porvenir.

Para los amigos del Partido Obrero francés ha sido una gran alegría vuestro triunfo.

¡Viva el Socialismo internacional!—*Raymond Lavigne*.

Toulouse.—*Maurice Estrabaut*.

Italia.
Roma.—Los colegas italianos celebran tu victoria como presagio de victorias próximas del proletariado español.—*Turati, Morgari, Bissolati, Treves Zerboglio, Rondani, Caneva, Bonomi, Graziadei, Prampolini, Agnini, De Felice, Milana, Cabrini, Merlani*.

Alemania.
Berlín.—Me entero de nuestro triunfo en su persona y me apresuro á unir mis plácemes á los de los amigos.—*Mattias Gómez La Torre*.

Austria.
Viena.—Los diputados socialistas de Austria envían fraternal saludo al primer elegido del proletariado español.—*Victor Adler*.

Praga.—Nuestra congratulación por el magnífico resultado de la lucha electoral. Saludamos á Iglesias, primer socialista que entra en el Parlamento español.—*Partido Obrero Social Democrata Tcheco-Eslavo*.

Inglaterra.

Londres.—Le felicito cordialmente por su magnífica victoria en las recientes elecciones. Es realmente un triunfo para usted, después de tantos años de continuada lucha. Ningún acontecimiento de los últimos años me ha producido tanto placer como su elección, y estoy seguro de que animará á los compañeros de ahí á proseguir luchando con más denuedo.—*H. Quelch*.

Idem.—Felicitemos á usted muy cordialmente por su reciente triunfo electoral.—*Francis Johnson*, secretario general del Independent Labour Party.

Bélgica.

Bruselas.—Los miembros del Comité Ejecutivo me encargan que transmita á usted sus calorosas felicitaciones por su elección de diputado. Es usted el primer socialista que entra en el Parlamento español. Se le debía este honor por su vida de honrada labor socialista, su abnegación sin límites y su admirable adhesión á la clase obrera de ese país, cuya causa es la de toda la Internacional.—*C. Huysmans*, secretario del Comité Socialista Internacional.

Holanda.

La Haya.—Hallándome enfermo, recobro energías al conocer el triunfo y felicito á usted y al Partido.—*Emilio Corrales*.
Idem.—*H. H. van Kol*.

Portugal.

Lisboa.—La Asociación de resistencia de empleados de hoteles y restaurants le felicita por el gran triunfo que alcanzó el proletariado español eligiéndole diputado.—*El presidente, MANUEL CORREIA*.

España.

Alcoy.—Unión Republicana, Agrupación Socialista.

Almansa.—Comité de coalición republicano-socialista.

Almería.—Agrupación Socialista, Centro Obrero.

Abarán.—Sociedad Obrero, Comité de Coalición republicano-socialista, Círculo Republicano.

Algeciras.—Agrupación Socialista.

Almodóvar del Campo.—Miguel Palomo, en nombre de varios obreros.

Abrá.—Varios republicanos.

Aguilas.—Varios socialistas.

Astudillo.—Grupo de republicanos y socialistas.

Bilbao.—Minoría municipal socialista.

Barcelona.—Agrupación socialista, Tipógrafos de *La Publicidad*, Vocales obreros de la Junta de Reformas Sociales.

Baena.—Varios socialistas.

Bermeo.—Casimiro Marugán, por los socialistas de Bermeo.

Burgos.—Cecilia y Sánchez, en nombre de socialistas.

Begoña.—Agrupación Socialista.

Benavente.—Agrupación Socialista.

Cabeza del Buey.—Padilla y García.

Cuevas del Becerro.—Grupo de obreros socialistas.

Calahorra.—Sociedad «Unión Socialista Obrera».

Cabarceno.—Agrupación Socialista Obrera.

Campillos.—Agrupación Socialista.

Caceres.—Gonzalo Vivas, por grupo de obreros.

Caliella.—Llorens y Salvador, por los socialistas.

Cádiz.—Benito Berasuain y J. Núñez, por varios.

Corrales de Zamora.—Idem id.

Caspe.—Varios obreros.

Cocentaina.—Agrupación Socialista.
Coruña.—Agrupación Socialista.
Córdoba.—Grupo de socialistas.
Cuenca.—Varios socialistas.
Calahorra.—Obreros socialistas.
Elche.—Agrupación Socialista.
Eibar.—Juventud Socialista, Sociedad de Oficios varios.
Ferrol.—Varios obreros socialistas.
Herencia.—Sociedad Obrera.
Irún.—Varios republicanos.
León.—Agrupación Socialista.
Loja.—Agrupación Socialista.
Madrid.—Sociedad de Obreros de Limpieza y riegos.
Mantleu.—Agrupación Socialista.
Miranda de Ebro.—Comisión de Alianza republicano-socialista.
Montilla.—Agrupación Socialista y grupo de republicanos.
Molina del Campo.—Varios obreros.
Mataró.—Juventud Socialista.
Mataró.—Agrupación Socialista.
Montilla.—Agrupación Socialista.
Molina del Campo.—Idem id.
Mahora.—Centro Obrero «La Protectora».
Nombela.—Sociedad de Agricultores y similares.
Noya.—José Rey Antelo, por muchos socialistas.
Novelda.—Grupo de socialistas entusiastas.
Orense.—Juventud Socialista, Agrupación Socialista.
Oviedo.—Varios republicanos y socialistas.
Ocaña.—Varios obreros.
Ortella.—Agrupación Socialista.
Petrel.—Varios obreros.
Palma de Mallorca.—Juventud Socialista.
Palencia.—Agrupación Socialista.
Puertollano.—Varios obreros.
Pasajes.—Agrupación Socialista.
Porcuna.—Sociedad de Obreros agricultores.
Ripoll.—Grupo de socialistas.
Reus.—Agrupación Socialista.
Riola.—Asociación de Agricultores jornaleros.
San Sebastián.—Varios obreros socialistas.
Santiago.—Grupo de socialistas, Jesús Rey Alvirte.
Sevilla.—Agrupación Socialista, Juventud Socialista.
Segovia.—Agrupación Socialista.
Sabadell.—Obreros Socialistas.

Salamanca.—Agrupación Socialista, Comité de Alianza republicano-socialista. Santander.—Agrupación Socialista. Siles.—Agrupación Socialista. Saetres.—Francisco Muñoz, por varios socialistas.

Torrevecija.—Varios obreros socialistas. Teba.—Agrupación Socialista, Comité Republicano y Antonio Hueso y Francisco Escalante, por varios obreros socialistas. Tolosa.—Juan de Pedro, por varios obreros, y Casimiro Fernández. Tembleque.—Sociedad de Obreros agrícolas.

Tudela.—Rufino Ibáñez, por varios obreros. Torreló.—Grupo de socialistas. Tortosa.—Agrupación Socialista. Torredonjimeno.—Grupo Socialista. Tudela de Duero.—Grupo de obreros socialistas. Teba.—Agrupación Socialista, Comité republicano. Tarragona.—Agrupación Socialista. Rivera del Fresno.—Sociedad «El Progreso».

Villanueva de Campeán.—Idem id. Verdelpino de Huelte.—Varios obreros. Villavieja.—Agrupación Socialista. Valencia.—Juventud Socialista. Vigo.—Varios socialistas. Vitoria.—Grupo de socialistas y Juan Muñoz.

Villargordo.—Juan T. Moreno, por varios obreros. Villada.—Sociedad de Obreros agrícolas. Yecla.—Grupo de obreros. Zamora.—Francisco Cuesta, por varios obreros.

A los obreros del Río de Almería.

Es inexplicable que vayáis dejando pasar unos tras otros los abusos que los explotadores de ésta cometen á diario con vosotros. Con frecuencia se os oye protestar contra sus infamias. Esto, á mi juicio, indica que aun no habéis dado con el modo de rechazar las acometidas de esos enemigos del trabajo. Os presentaré un caso para que os sirva de norma. Unos cuantos obreros de ésta han sido solicitados para trabajar en el cauce de la rambla de Tabernas, y cuando empezaron á trabajar les fué advertido por el capataz que allí ni se paraba á almorzar ni á merendar. Los obreros protestaron contra tal abuso, con lo cual se enteraron de que habían ido á reemplazar á otros que habían abandonado el trabajo por no acceder á tal infamia, y también se marcharon; pero sería un acto de solidaridad el que todos hicierais lo mismo hasta obligar á dicho capataz á respetar las anteriores bases?

UNA PETICIÓN A LA NUEVA CÁMARA DE LOS DIPUTADOS

El Comité federal del distrito del Hospital ha presentado á los diputados republicanos por Madrid la siguiente proposición: «Los que suscriben, ciudadanos todos en pleno uso de sus derechos, y reunidos en Comité federal del distrito del Hospital, entienden: «Que los artículos 25 y 29 de la vigente ley Electoral son leoninos por representar una coacción en miles de electores á quienes se les priva del sufragio, que el derecho natural y la ley les concede, para elegir y ser elegido concejal ó diputado á Cortes. «Son leoninos por permitir favoritismo á determinadas personalidades, desorden en todo ánimo y conciencia honrada y representar hasta una ofensa á la libertad pública. «Por lo tanto, pedimos á la Cámara por nuestros representantes en Cortes los diputados republicanos de Madrid, la supresión de dichos artículos por ser así la voluntad del pueblo; y para demostrarlo uniremos á la proposición plegos con firmas de los que protestan de la violencia por la trampa y la influencia de imponerse á la voluntad, llevando á la Cámara diputados no elegidos por sufragio. «Pedimos la supresión de los artículos 25 y 29 de la ley Electoral por crear de justicia su abolición. «Madrid, 13 mayo 1910.—El vicepresidente 1.º, JESÚS BARBOSA.—El secretario, DEMÓFILO PUERTAS.»

SUSCRIPCIÓN

á favor de los perseguidos con motivo de las protestas contra la guerra. Suma anterior, 11.746,98 pesetas (1). Madrid.—I. Calleja, 1; I. Fernández, 0,15; Amparo Mellá, 0,25; P. Iglesias, 0,25; R. Arranz, 0,50; Guevara, 0,25; Rovira, 0,25.—Total, 2,65. Jerez de los Caballeros.—La Sociedad de Corchotaperos «El Despertar», 10. Teruel.—E. Neira, 0,50. Villavieja.—J. Acosta, 0,10; P. Carballares, 0,10; J. Velasco, 0,15; J. Vázquez, 0,10; P. Acosta, 0,05; P. Alonso, 0,10; J. Alonso, 0,10; Benigno P., 0,10; V. Prieto, 0,10; J. Zúñiga, 0,05; Evaristo M., 0,10; J. Calderero, 0,10; Melchor M., 0,10; M. Vaquero, 0,05; J. Manzanera, 0,10; Goyo M., 0,05; A. Aires, 0,05.—Total, 1,50. Pamplona.—A. Aparicio, 0,50; M. Gorricho, 0,50; F. Auzarrupe, 0,25.—Total, 1,25.

Total general, 11.762,38 pesetas.

(1) En el número anterior apareció este total con 3,05 pesetas menos.

Los dependientes de comercio.

- El Congreso de dependientes de comercio, que se ha celebrado en estos días en la Casa del Pueblo, ha presentado al Instituto de Reformas Sociales, y presentará al presidente del Consejo y al ministro de la Gobernación las siguientes conclusiones: 1.ª Sobreseimiento de los procesos incoados contra los dependientes de comercio de Oviedo. 2.ª Abolición de la excepción que se señala para los mercados tradicionales en domingo. 3.ª Supresión de la venta ambulante en domingo. 4.ª Supresión de la excepción que se refiere á los artículos de comer, beber y arder. 5.ª Que sean las Juntas locales de Reformas Sociales las que impongan las cuantías de las multas por las infracciones que se cometan. 6.ª Que se suprima la facultad de pactar condiciones distintas á las señaladas por la ley del Descanso dominical entre patronos y obreros. 7.ª Abolición del contrato realizado entre obreros y patronos del gremio de vinos de Madrid para tener abierto en domingo. 8.ª Que el contrato de trabajo sea colectivo. 9.ª Que se fije en el contrato de trabajo la jornada máxima y el jornal mínimo. 10.ª Que lo que se indica en el artículo anterior se haga extensivo á los mujeres. 11.ª Que en lo referente á las farmacias, queden abiertas en domingo las estrictamente necesarias para el servicio público, en forma alternativa entre todas, no concediéndose excepción alguna á los bazares quirúrgicos y ortopédicos; y 13.ª Que se pongan bajo la garantía del Instituto de Reformas Sociales, y no de los Ayuntamientos, las Juntas locales de Reformas Sociales y Tribunales industriales, cuya creación se considera como de urgente necesidad.»

LA MOVILIZACIÓN OBRERA

En Segovia.—A las dos de la tarde del día 1.º se verificó una gran manifestación, á la cabeza de la cual iba una banda de música. La comitiva llegó al Centro Obrero, donde se celebró un mitin, usando de la palabra, entre otros compañeros de Segovia, Maeso y Sastre, de Madrid. Hízose una colecta para los huelguistas de Gijón, que produjo 17 pesetas. Leyéronse trabajos alusivos á la fiesta, la cual terminó dentro del mayor orden. No hubo jira por el mal estado del tiempo. En Jerez de los Caballeros.—Mitin y manifestación hubo el 1.º de mayo, con más de 5.000 concurrentes, reinando gran entusiasmo. En el mitin habló el compañero Montalbán, de Badajoz. El demócrata que gobierna la provincia no quiso permitir la manifestación si no había quien respondiese personalmente del orden. Al acabar el acto se protestó de medida tan sin sentido común. En Oviedo.—Se conmemoró la Fiesta internacional del trabajo con un mitin y una manifestación, que estuvieron concurridísimos, á pesar del mal tiempo imperante. En Gijón.—Por la mañana hubo mitin con mucha concurrencia, en el que tomó parte Virginia González, residente en León. Por la noche, velada á cargo de la Sección Artística. Los tipógrafos celebraron un té, el que concurrió Francisco Mora, de Madrid. En Avilés.—Celebróse manifestación y mitin por la mañana y una jira campastre por la tarde. Recogióse 50,15 pesetas para los huelguistas gijoneses. En Sama.—Dos mitines y una manifestación se verificaron el día 1.º. Hubo también jira campastre y suscripción para los huelguistas de Gijón, que produjo 79 pesetas. Se calcula en 3.000 el número de asistentes á estos actos. En Grado.—La Sociedad de Labradores «Luz y Guía» celebró un gran mi-

tin en Llantrales, al que acudió mucha concurrencia, á pesar de ser día de feria. En Bilbao.—El 1.º de mayo ha tenido este año más importancia que en ningún otro y ha sido festejado dignamente por aquellos camaradas.

Desde la tarde de la víspera empezaron las músicas y rondallas á recorrer la población. Hubo funciones que estuvieron concurridísimas, y el día 1.º; por la mañana, se verificó un mitin monstruo en la plaza de la Cantera. Por la tarde se verificó una gran manifestación que, después de recorrer la ciudad, fué á detenerse en la campa de Basurto, donde tuvo lugar una alegre y pacífica jira. No hubo otro incidente que la desgracia de que al compañero Barriete le estallase en el bolsillo una bomba real de las que iba disparando, produciéndole grandes quemaduras. En La Arboleda.—Una música recorrió las calles el día 1.º tocando una diana. Después organizóse una manifestación, formada por 5.000 personas, que recorrió la población y acabó en el local donde tuvo lugar el mitin. En éste tomó parte Faundo Perezagua, de Bilbao.

A Talavera de la Reina.

Como ya dijimos, el domingo próximo celebrará la Juventud Socialista madrileña una excursión de propaganda á Talavera, en donde se efectuará un importante mitin de carácter socialista. Los excursionistas saldrán de Madrid en el primer tren, y regresarán en el día. El Grupo Femenino Socialista ha acordado concurrir á la excursión. NUESTROS MUERTOS

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Villavieja falleció el correligionario José Acosta, á causa de una enfermedad adquirida en el trabajo. Fué fundador de la Agrupación Socialista y gozaba de grandes simpatías. Dejó á su compañera con cuatro hijos pequeños. Á su entierro, que fué civil, acudió numerosa concurrencia. REUNIONES

Cooperativa Socialista Madrileña. Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el jueves 19 del corriente, á las nueve y media de la noche, en el salón terraza de la Casa del Pueblo, para discutir el siguiente

ORDEN DEL DÍA

Conveniencia de si ha de nombrarse el Delegado administrador, sueldo que ha de percibir y elección del mismo, la cual se verificará por sufragio directo, y la votación estará abierta hasta las doce menos cuarto de la noche, hora en que se procederá al escrutinio.

Siendo la junta de gran interés, se recomienda la asistencia de todos los accionistas. Asimismo se hace saber á todos los consumidores que pueden pasar á hacer la liquidación de sus cartillas en los días y horas que á continuación se expresan: lunes, miércoles y viernes, de cuatro á seis de la tarde, en la calle de Piamonte, 2; martes, jueves y sábados, á las mismas horas, en Valencia, 5; los consumidores de la Cava Baja pueden entregar sus cartillas á los dependientes.

El plazo para presentarse á dicha liquidación termina el último día del mes de mayo, entendiéndose que los compañeros que no se presenten hasta esta fecha, renuncian á los beneficios obtenidos.—El Consejo.

Grupo Socialista de Tipógrafos y similares. Este Grupo celebrará junta general extraordinaria el sábado, 21 del corriente, á las nueve y media de la noche, en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2, para dar cuenta de un asunto de gran importancia que el objeto y marcha del mismo.

Se ruega encarecidamente á los asociados no dejen de asistir á esta reunión, pues se precisa tomar acuerdos de verdadero interés.—El Comité.

Grupo Socialista del Noroeste. Se convoca á junta general ordinaria para el martes 24, á las nueve de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo. Se recomienda la asistencia de aquellos compañeros que habiendo recibido circular relacionada con la creación del Círculo Socialista del Noroeste, no hayan contestado.

Grupo Socialista de Carpinteros de taller y Pavimentadores. Este Grupo celebrará junta general el sábado 21 de mayo, á las nueve de la noche, en su domicilio, Piamonte, 2, Secretaría 23.

Agrupación Socialista de Barcelona. Distrito 1.º Este Grupo celebrará Asamblea general el día 22 del corriente, á las cuatro de la tarde, en el local social, Cooperativa «La Cosmopolita», calle Pujadas, 91. Quedan invitados todos los afiliados á la Agrupación Socialista que estén comprendidos en el primer Distrito municipal, los que residan en el radio de San Martín y los simpatizantes que gusten asistir.

PARA LA CAJA COMITÉ NACIONAL

Suma anterior, 1.521,70 pesetas. Madrid.—Colecta de la Sociedad de Mozos de Vinos y Licores, 5; P. Iglesias, 0,25; J. A. Mellá, 0,25; W. Gracia, 0,80; Lumbreras, 0,25.—Total, 6,55. Begona.—P. Martín, 0,50. Barcelona.—Arrufat, 10.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Barrenderos. —La Sociedad de Ebanistas y Silleiros tenía en Caja en abril último la cantidad de 12.908,35 pesetas. —Los fondos que á principios de abril poseía la Sociedad de Peones ascendían á 10.677,44 pesetas, siendo el número de individuos que la componían 950. Pueblo Nuevo del Terrible.—Se ha constituido en esta localidad la Agrupación Socialista. La Guardia.—También en este punto se ha formado una Agrupación de igual carácter. Pamplona.—El Centro Obrero ha remitido 28 pesetas á los huelguistas de Manlleu. Mataró.—A los mismos huelguistas ha enviado la Sociedad de Hiladores 50 pesetas. Almagro.—La Sociedad Obrera cuenta ya con 300 afiliados, lo cual promete mucho para la causa obrera. Almansa.—Están en organización un Grupo feminista y una Juventud, ambos socialistas. Para el primero hay ya 30 afiliados y para la segunda 40 jóvenes inscritos. León.—La suscripción para construir una Casa del Pueblo alcanza ya la cifra de 2.868,75 pesetas. —Los peones y metalúrgicos han constituido ya sus respectivas Sociedades. Cáceres.—Los obreros albañiles han fundado una Sociedad de resistencia. Zaragoza.—Se ha constituido la Sociedad de obreros tallistas. Ferrol.—Ha renovado su Directiva la Sociedad de Obreros en hierro, y los compañeros que la forman envían un saludo á todos los que luchan por la causa del trabajo. Villavieja.—Han reorganizado la Sociedad los obreros zapateros.

Correspondencia administrativa.

Tetuán de Chamartín.—A. S.—Recibidas 29,60 pesetas; 20,40 paquetes 1.254, 3,70 para C. N. y 5,50 para lo indicado en otro lugar. La Arboleda.—J. S.—Idem 0,50 para el G. de E. y C. de la J. S. M. Málaga.—A. S.—Idem 31,70; 9,50 (con 0,30 que enviara) paquetes 1.248, 18 de 6 paquetes del extraordinario (sin descuento), 4 para C. N. y 0,20 para EL SOCIALISTA diario. La Felguera.—M. D.—Idem 2,20: 1 suscripción junio, 0,20 de un ejemplar del extraordinario y 1 de 3 «Ley de Accidentes». Porcuna.—A. S.—Idem 7,60: 3 de un paquete del extraordinario (sin descuento), 1,50 para C. N., 2,20 para VIDA SOCIALISTA y 0,90 de 3 «Ley Electoral». Matapozuelos.—E. M.—Idem 5 suscripciones marzo 1910. Olivenza.—V. P. P.—Idem 1 de un paquete del número de 1.º de mayo. Corinto (Nicaragua).—J. R.—Idem 25: 6 de cuatro paquetes de EL SOCIALISTA, 5 para la S. de A. «El Trabajo», de Madrid, 8 para las dietas de los concejales socialistas y 6 para lo indicado en otro lugar. Campillos.—B. L.—Idem 1,80 de 6 «Ley Electoral». Alhaurín del Grande.—A. S.—Idem 3: 0,50 de 1 «Sin patriala» y 4 cuantos, 2 para C. N., y 0,50 á su favor. Bodonal de la Sierra.—F. G. H.—Idem 5,25: 4 suscripción junio 1910 y 1,25 para lo indicado en otro lugar. Jabugo.—J. V. G.—Idem 9: 4 suscripción junio 1911 y 5 para EL SOCIALISTA diario. Aguilas.—G. M.—Idem 3 suscripción diciembre 1910. Teruel.—E. N.—Idem 4,70: 1 suscripción marzo 1910, 1,50 de 10 «Programa» y 2,20 para C. N. Berja.—J. P.—Idem 7: 4 suscripción junio, 0,40 de cuatro ejemplares del extraordinario, 0,10 de dos del de 1.º de mayo, 1,50 para EL SOCIALISTA diario y 1 para lo indicado en otro lugar. Tortosa.—A. S.—Idem 61, que con 0,45 á su favor, suman 61,45; 28,25 (con 0,10 que enviara), paquetes 1.246, 6,60 de 1 «Capital», 2 «La máquina en contra», 2 «La máquina á favor» y 6 colecciones de cuantos, 9 de 3 paquetes del extraordinario (sin descuento), 1,60 para EL SOCIALISTA diario, 9 para su encargo y 7 para lo indicado en otro lugar. Amposta.—C. M.—Idem 7 suscripción marzo 1910. Villanueva de Arosa.—M. R. A.—Idem 1 junio. Renedo de Piélagos.—J. O.—Idem 2,50: 2 para confección del extraordinario y 0,50 por cinco ejemplares del mismo. Iniesta.—T. L.—Idem 0,30 de tres ejemplares del extraordinario. Mancha Real.—B. R. R.—Idem 1,10, que con 0,90 á su favor, suman 2, para un paquete del extraordinario. La Línea.—A. S.—Idem 10 de cien ejemplares del extraordinario (sin descuento.) Medina del Campo.—E. R.—Idem 4 suscripción marzo 1911. Puigreig.—I. S.—Idem 3,35: 1 suscripción marzo 1910, 0,55 para Caja Comité, 0,55 para confección del extraordinario y 1,25 de J. D. marzo 1910. Mataró.—A. S.—Idem 80: 53,82 (con 1 peseta que enviara) paquetes 1.152, 12 de 6 paquetes del extraordinario, 3,08 para VIDA SOCIALISTA, 8,75 para C. N., 0,75 para Caja Comité y 1,60 para EL SOCIALISTA diario. Valladolid.—A. S.—Idem 98,45: 58,50 paquetes 1.221, 30,95 para presos, 1,50 para EL SOCIALISTA diario, 2,50 para huelguistas de Manlleu, 3 para lo indicado en otro lugar y 2 á su favor. San Martín de Valvení.—S. O.—Idem 3 suscripción diciembre 1909. La Carolina.—A. S.—Idem 4: 3 paquetes 1.236 y 1 á su favor. Pasajes.—A. S.—Idem 8: 2,75 paquetes 1.255, 2 de 1 paquete del extraordinario, 3,10 para VIDA SOCIALISTA y á su favor 0,15. Talavera de la Reina.—M. C.—Idem 4 paquetes 1.254. Palma de Mallorca.—A. S.—Idem 58,25: 22 paquetes 1.225, 5 para confección del extraordinario, 8,25 para C. N., 0,50 para presos, 0,50 para Caja Comité, 20 para la F. de O. en M. y á su favor 2. Torredonjimeno.—J. C.—Idem 27,30: de 50 «Táctica», 50 «Los deberes», 50 «No traicionés», 20 «La máquina en contra», 20 «La máquina á favor», 1 «El Pillo», 1 «El Retorno», 1 «La hija del Fiscal», 1 «Nuevos Partidos», 45 «Ley Electoral», 2 «Manual», 2 «Bases», 1 «Sin Dios», 2 «Album» y 10 «Recuerdo». Puertollano.—J. G.—Idem 7,50: 5 paquetes 1.257, 1 para presos, 0,50 para Caja Comité y 1 á su favor. Calahorra.—J. S.—Idem 6,25: 4 suscripción marzo 1910, 2 para EL SOCIALISTA diario y 0,25 para confección del extraordinario. Castellar de Santiago.—I. M.—Idem 1 suscripción junio 1910. Adra.—I. M.—Idem 2: 1 de M. D. y 1 del C. de la A. suscripción junio 1910. Pegalajar.—A. R. G.—Idem 0,20 de 1 «Almanaque» y 1 «Ley de Reuniones». Granada.—A. S.—Idem 38: 17 paquetes 1.210 y 21 para C. N. Olivenza.—C. de O.—Idem 2 suscripción octubre. Aguilas.—V. Ll.—Idem 5: 4,35 paquetes 1.282 y 0,65 para EL SOCIALISTA diario. Medina del Campo.—A. S.—Idem 2,50: 2 de dos paquetes del número de 1.º de mayo y 0,50 de 10 «Cuantos». Villavieja.—A. S.—Con las 7 pesetas que tiene á su favor, abona 2 de dos paquetes del número de 1.º de mayo, 1,50 para presos, 1,90 para EL SOCIALISTA diario y 1,80 á su favor. Bilbao.—LUCHA.—Dad por recibidas 6 pesetas de J. R., de Corinto (Nicaragua), 3 del C. S. de S. de esta y 1 de J. P. de Berga. Vigo.—SOLIDARIDAD.—Idem 1 de D. T. y 1 de M. Ll. de esta. Alicante.—MUNDO OBRERO.—Idem 5,50 de la A. S. de Tetuán de Chamartín. Importan paquetes y suscripciones. 287,92 Idem folletos. 34,40 Idem paquetes del extraordinario. 51,74

“VIDA SOCIALISTA”

publicará en el número próximo, entre otros trabajos, un nuevo retrato de Pablo Iglesias, como portada, una fotografía del gran mitin del Frontón Central, retrato y estudio antropológico del fuilado en Barcelona Ramón Clemente y artículos de Rodrigo Soriano, Ciges Aparicio, etc. Precio, 15 céntimos. I. Calleja.—Pizarro, 16.